

El Manicomio

Provincial

Su emplazamiento

Un día y otro día hemos visto, desde hace muchos meses, como se estudia el emplazamiento de un Manicomio Provincial, y no hemos querido intervenir en el asunto ni ocuparnos del problema esperando que una voz inteligente, un hombre ducho, una persona perita en el trato de los pobres alienados y en su régimen de curación dejara escuchar los acentos de su voz para decir á la Diputación: No, no es lugar apropiado el en que os habéis fijado para una casa de locos; buscad más espacio, más aire, más luz, más hermosos panoramas que un camino de Neópolis ó que una ciudad de cruces; que las vistas sean al mar inmenso, al bosque sereno, espiritual y apacible. á la campiña florida y amena: huid de las ciudades, como lugar apestado y enloquecedor, con sus bulliciosos ruidos, sus sentinas y sus emanaciones viciadas.... Ved como en otras tierras estos edificios se edifican en estas condiciones. Aquí está Barcelona, conocida de todos, maestra y modelo nuestro en la mayoría de las cosas y podeis recorrer sus casas de Orates: encontrareis allí un Manicomio grande, espléndido, hermoso al pié de la cordillera, camino de Moncada, en terrenos de San Andrés de Palomar, lejos de todo ruido, con el bosque á la espalda, el mar al frente, es el Manicomio del Hospital General de Santa Cruz... subid luego hácia San Gervasio y en terrenos hoy poblados de hermosísimas fincas de recreo, con la perspectiva de la gran urbe y de Monjuich á vuestras plantas, viendo el llano del Llobregat siempre verde, hallareis una institución de esta clase, de índole privada y particular: Nueva Belen, fundado por D. Manuel Giné y Partagás; en él hermosas salas, habitaciones lujosas, jardines, fronton, billares, recreo á la vista, esparcimiento del alma, remedios terapéuticos, luz y agua y sobre todo sol, dominan, con la higiene por todos sus rincones.... instalao en el tren y pasado Sans, descended en Hospitalet y por una senda que se extiende entre hermosos campos, también al pié de una montaña encontrareis dos espléndidos cuerpos de edificios, que destacan desde lejos como dos manchas blanquecinas en el color de terrisco de la montaña: es San Baudilio de Llobregat, el Manicomio de San Boy, al servicio de la Diputación provincial: ved sus habitantes, conoceréis que no son de este mundo intelectual por las incoherencias, por las miradas vagas, por la persistencia en una idea, por las monomanías, pero en medio de esto vereis como se les aprovecha según su lado flaco, su debilidad ó su querencia, vedles trabajar en el campo, vedles distraer sí cabe distracción en su estado, empleando las vagativas horas en algo que les aduerma su pertinacia en las cosas...

En estos tres edificios, lejos de poblado, no hallareis nada triste, más que vuestro espíritu imbuído de un no sé que de comiseración y lástima, una depresión espiritual que no notais en los cementerios. Los lugares son sanos, alegres, con vistas que os alejan del mun-

do: en ellos vivirías, si se alejara del alma el recuerdo de sus moradores.

Y lo que notais en Barcelona, lo vereis en Reus y hasta en el Manicomio de Leganés, donde el doctor Ezquerdo, el émulo de Giné y Partagás, olvida entre sus pobres enfermos la política, progresista y revolucionaria que le legara su grande amigo, D. Manuel Ruiz Zorrilla.

¿Porqué este empeño nuestro en construir ó levantar, con una tenacidad propia de los que en él han de alojarse, el Manicomio Provincial en terrenos vecinos á un lugar de mayor reposo que el que se nota en esos nosocomios de la inteligencia?

Aun estamos á tiempo para corregir la deficiencia. El edificio y terrenos anejos que ha de alojar á aquellos hermanos nuestros que perdieron la razón, debe ser una obra de tiempo, que nuestros descendientes han de conservar; no obra de esta generación sola y ha de ser más que casa de reclusión, lugar de cura, de observación y de esparcimiento.

Como el asunto es de capital importancia sobre él volveremos en breve, confiando en que nos han de ilustrar las luces de muchos de nuestros médicos, á quienes esperamos consultar sobre este tema.

LEY DE EDIFICACIÓN ESCOLAR

Colegios nacionales y escuelas normales

Ha sido promulgada la ley de edificación escolar y por el ministerio de Instrucción pública se dictó un decreto llamando á licitación para la construcción de un edificio destinado á la escuela normal mixta de Mercedes en la provincia de Buenos Aires, cuyo presupuesto asciende á la suma de 182,235 pesos moneda nacional.

En la semana entrante se llamará á licitación para la construcción de edificios destinados á la escuela industrial de la nación, escuelas normales de Salto y del Azul y para el ensanche de las escuelas normales de profesoras número 1 de la capital federal.

Como se ve por los anteriores datos, el ministro de Instrucción Pública, consecuente con su propósito de realizar en el menor plazo posible su plan de edificación escolar, base del mejoramiento de la enseñanza secundaria, normal y especial en la república, trata de llevarlo á la práctica sin pérdida de tiempo, convencido de la trascendencia de la obra.

Ya hemos dado á conocer la nómina de los edificios que se construirán sucesivamente en la metrópoli y en las provincias, en cuyas obras invertirá el Gobierno 7.000.000 de pesos.

La urgencia de dotar de edificios propios á los colegios nacionales, escuelas normales é institutos especiales es notoria, pues todos conocen las deficiencias y pésimas condiciones de los locales en que actualmente funcionan.

Como una prueba de lo aseverado, basta citar á los colegios nacionales de Santiago del Estero y Tucumán, que han tenido que desalojar sus casas en ruinas, así como á las escuelas de aplicación de Córdoba y Mendoza, cuyos locales amenazan derrumbarse.

Por eso la opinión pública ha acogido desde un principio, con entusiasmo y simpatía, la obra que ha de colocar á los establecimientos de enseñanza secundaria, normal y especial del país en inmejorables condiciones para realizar con eficacia su elevada tarea docente.

(De La Capital, de Rosario de Santa Fe, número del 20 de noviembre).

Para pasar las Pascuas

La cosa ocurrió en Sevilla y demuestra ingenio tal, que el instinto comercial casi raya en maravilla.

Ello fué por los días primeros en que se dejaba sentir el calor en el último verano. Unos individuos frescos (eso sí, sin duda alguna, muy frescos), llegaron á la capital andaluza y se establecieron en el clásico y populoso barrio de Triana.

Simularon una serie de vastos negocios para los que necesitaban pequeños capitales, y embaucaron á los sencillos vecinos del otro lado del Guadalquivir.

Entregando una perra gorda diaria —dijeron— cuando llegue la pascua os será devuelto el capital, más los intereses, elevados hasta la exageración, y sin esfuerzo alguno podréis pasar aquellos días disfrutando de todo lo que os plazca.

Aquella gentes sencillas; muy especialmente las mujeres, entregaron sus 10 céntimos con una regularidad digna de mejor causa, y los vivos negociantes lograron el concurso de 1.000 personas proximately, las que multiplicadas por 10 céntimos diarios durante siete meses, les entregaron, si las matemáticas no mienten, más de cuatro mil duros.

Y qué creará el lector que han hecho con aquel dinero los socios?

Pues levantar el vuelo y desaparecer, como un solo hombre ó como otra doña Baldomera, con el santo y la limosna.

Es natural; ahora las inocentes trianeras colman de improperios á los protectores de guardarropía, y demuestran unas energías que debieran usar para negar su concurso á los frescos de antaño.

Poquito que se reirán los mozos cuando en estos días de las próximas Pascuas brinden, después de una opípara cena, á la salud de los vecinos de Triana.

Estos se limitarán á decir, como dice D. Nué en La reina mora: «¡Rierze, zeñores, rierze! ¡Marditosea er queso.»

Si quieres comer pavo en Nochebuena, no guardes el dinero en bolsa ajena; que aquel que tiene un duro en la suya lo tiene más seguro.

Políticas y Parlamentarias

Varios diputados catalanes han presentado á las Cortes una proposición de ley, solicitando que los empleados que lleven seis años de efectividad al servicio de los Institutos generales y técnicos no pueden ser separados de sus destinos sino mediante la formación de expediente.

Asegúrase que algunos de los gobernadores recientemente nombrados, no aceptan los cargos para que han sido designados.

El señor Maura ha encarecido al señor Sánchez Toca y á los demás ministros que hagan todo lo posible para abreviar la discusión de los presupuestos en el Senado.

La comisión del Senado que entiende en el proyecto estableciendo el descanso dominical, se ha constituido.

Ha acordado nombrar presidente de la misma al señor Avilés y secretario al señor Ortuño.

La Mesa del Senado elevará á la sanción real leyes de créditos de Marina, Instrucción pública, fuerzas terrestres y marítimas y también una prohibiendo la importación y venta de sacarina.

Los moretistas, valiéndose de su eco en la prensa, señalan supuestas divergencias en el seno del nuevo partido liberal democrático.

Parece que don Carlos García Alix, gobernador de Soria, hermano del exministro, presentó la dimisión al caer el anterior Gabinete, pero el actual Gobierno no se la aceptó, ofreciéndole trasladarle en la primera combinación de gobernadores.

Ahora, en vista de que no figura en la combinación, se muestra dicho señor irritadísimo y se propone dimitir con carácter de irrevocable.

Caracterizados elementos afines á la política del señor Villaverde han negado que sea cierto el rumor según el

que se les atribuían proyectos hostiles al Gobierno, cuando se reanuden las sesiones en las Cámaras, después de las vacaciones de Pascuas.

Al desmentir los rumores, dicen los villaverdistas que no hablarán contra los proyectos de Marina del señor Maura, que después de todo no son los del señor Sánchez Toca, y sobre todo considerando que este último no desempeña la cartera de Marina.

—La comisión de presupuestos del Congreso obsequiará con un banquete durante las vacaciones al presidente señor marqués de Figueroa.

La clausura de las Cámaras

Comienza á notarse extraordinaria desanimación en el Congreso, á pesar de que las vacaciones parlamentarias no comenzarán hasta que se aprueben los presupuestos en el Senado.

Muchos diputados han marchado ya á sus distritos á pasar las fiestas de Navidad.

El presidente del Consejo ha declarado que las vacaciones de Navidad serán de poca duración, por lo que se refiere al Parlamento.

Se cree que será rápida la discusión de los presupuestos en el Senado, en vista de la proximidad de las fiestas. Es seguro que sin esto el Gobierno hubiera encontrado allí tenaz oposición.

Algunos senadores que ansían marcharse se retienen en ésta, cediendo á los ruegos del Gobierno ó de sus jefes políticos, que desean su presencia en la alta Cámara durante la discusión de los presupuestos, que, como decimos, será rápida.

De la prensa francesa

Extremo Oriente

Preparativos de guerra.—Rusos y Japoneses

A pesar de que las cancillerías europeas desmienten toda amenaza de conflicto en el Extremo Oriente, Rusia y Japón se apresuran á multiplicar y completar los preparativos de guerra. A lo largo de la línea transiberiana un numeroso ejército ruso está en disposición de entrar en campaña.

En Wladiwostok y Daluy se imprime gran actividad á los trabajos de defensa.

El Japón se muestra muy impaciente, sus buques de guerra cruzan en todas direcciones las aguas coreanas y vigila constantemente la zona de costa mandeline.

El plan ruso es bien concreto: la conquista definitiva de la Mandchuria no es solamente lo que se propone el imperio moscovita, la adquisición de tan rico territorio y el resultado de la antigua concepción política del pausalvismo; existe otro interés mas grande: la dominación rusa establecida desde Wladiwostok á Port-Arthur, asegurada por una vía férrea y una comunicación constante asegurada por la inmigración nacional, corta el territorio chino serándole de Corea, estableciendo su predominio moral grandísimo al mismo tiempo que asegura su supremacía militar.

Varios periódicos de París aseguran que Francia é Inglaterra se interpondrán entre Japón y Rusia á fin de evitar el conflicto de Extremo Oriente.

El general Tamani agregado militar del Japón en Pekín ha sido llamado á Tokio para ocupar el puesto que le corresponde en el Estado mayor.

Un coronel japonés que se hallaba en China como instructor de tropas del Celeste Imperio en Pao-Ting-Fu, ha sido también llamado y lo mismo otro coronel que se hallaba en Tient-Sin.

Una turba compuesta de 10.000 chinos asaltó las obras del ferrocarril en construcción de Cantón á Han-Keou, quemando gran número de traviesas y destruyendo todo lo que estaba ya casi hecho.

En Chemulpho y Mashanpho han ocurrido varias colisiones entre japoneses y coreanos, habiendo tenido que desembarcar los primeros sus tropas para garantizar el orden, y se supone que á causa de este desembarco Rusia adelantará los acontecimientos.

Noticias varias

Según la Prensa de los Estados Unidos, en un Asilo de negros existe una mujer que acaba de celebrar el 133 aniversario de su nacimiento.

Esta negra disfruta todavía de una memoria maravillosa, y habla de los sucesos ocurridos en tiempo de Washington como si hubieran acaecido hace unos días.

Habiendo fallecido todos los miembros de su familia, la centenaria se refugió en el referido Asilo, en el que goza de respecto general.

—El Imparcial dedica su artículo de fondo á examinar la situación del Japón, con motivo de la cuestión del Extremo Oriente.

Esa cuestión va á ventilarse—añade— y no sólo se busca la preponderancia del Japón en el continente asiático, sino también su propia independencia.

Los rusos son dueños de Corea y de Port-Arthur, y con esto quitan todo poder á los japoneses.

Por esto los hijos del Japón luchan disputando el terreno á los moscovitas.

Así se comprende que los japoneses estén dispuestos á todo.

Según el balance publicado del Banco de España, el saldo que resulta á favor del Tesoro en su cuenta corriente asciende á 142 millones y 1/2 de pesetas, habiendo, por tanto, un aumento de dos millones sobre la semana anterior.

Además, para pago de las obligaciones de la Deuda que vencen en 1.º de Enero tiene reservados el Tesoro 76 millones de pesetas, de cuya cantidad están en oro 11 millones.

—El Correo Gallego publica un artículo en que dice que á pesar de los 4.000.000 concedidos para construcciones navales, continuará en pie el conflicto obrero en los arsenales.

—Ha sido aceptada la dimisión que ha presentado el escultor Benlliure de la dirección de la Escuela de Bellas Artes de Roma.

Para sustituirle se ha designado á don José Benlliure.

—Por acuerdo del Consejo, la Compañía arrendataria de Tabacos ha repartido un dividendo de 50 pesetas por acción.

El Banco de España no ha acordado nada aún respecto de este asunto, pues dentro del Consejo del Banco se observan dos criterios respecto al próximo reparto de dividendos: unos quieren se reparta como de costumbre, 50 pesetas por acción, y otros opinan se den 55 ó 60 pesetas.

Diéren de Las Palmas.

En el pueblo de San Lorenzo, de esta isla, se ha producido un fenómeno sin precedentes.

La Sociedad de explotación denominada Liga de propietarios y comerciantes de Gran Canaria, había construido en dicho pueblo una enorme represa para depositar agua. La represa se calcula que contenía 200.000 metros cúbicos de agua.

Ayer mañana se oyeron ruidos extraños cerca de la represa, observándose más tarde que las dos enormes montañas que sirven de paredes á la represa se habían agrietado, presentando una gran zanja desde su base y fondo hasta la cúspide de la montaña.

Toda el agua se filtró por el fondo, ignorándose dónde ha ido á depositarse.

No han ocurrido desgracias, y el hecho se atribuye á un movimiento de terreno que hizo vacilar á las montañas y que se resquebrajaron éstas.

Las pérdidas materiales pasan de 400.000 pesetas, y la represa se consideraba un gran negocio, pues se podía vender el agua para regar los grandes huertos de San Lorenzo.

Aún se sienten ruidos extraños á medida que se va ensanchando la zanja entre las montañas.

No hay peligro para las personas, porque la represa está en el fondo de un barranco.

—La policía de Budapest ha arrestado un estudiante de la Escuela Politécnica por haber vendido por la suma de 300 coronas varios instrumentos que se había llevado del laboratorio de la Escuela. El estudiante ha confesado su delito alegando que lo hizo con objeto de poder satisfacer los derechos de inscripción de matrícula.

Lotería Nacional

Sorteo de Navidad

Después de cerrada la edición de ayer, en que pudimos alcanzar la mayor parte de los premios, y entre ellos todos los mayores, llegaron a nuestro poder los telegramas urgentes que completan la serie de los primeros premios. La reproducimos hoy íntegra para conocimiento de nuestros lectores y por no poder alcanzar el correo del Continente de hoy dicha lista.

Damos las gracias á nuestro corresponsal en Madrid, señor Pujol Torres, que una vez más demostró ayer su diligencia.

EL GORDO 5.000.000 de pesetas

Núm. 20,297 despachado en la Coruña.

Segundo premio 3.000.000

Núm. 15,511 despachado en Madrid

Premio tercero 2.000.000

Núm. 35,217 corresponde á Madrid.

Cuarto 1.000.000

Núm. 32,963 ha tocado en Madrid.

Quinto: Medio millón

Número 34.094 ha tocado en Zaragoza.

Sexto: 250.000 pesetas

Número 30,156 corresponde á Madrid.

Premios de 100.000 pesetas

Núm. 16.673 en Madrid.

Núm. 15,095 en Madrid.

Núm. 12,456 en Valencia.

Premios de 90.000 pesetas

Núm. 33.478 ha tocado en Madrid.

Núm. 38.602 ha tocado en Madrid.

Núm. 25.117 en Madrid

Premios de 80.000 pesetas

Núm. 35,817 en Madrid.

Núm. 17,759 en Barcelona

Núm. 32,693 en Linares.

Núm. 38,247 en PALMA

Premios de 70.000 pesetas

Núm. 34.517 ha tocado en Santander.

Núm. 19.133 ha tocado en Badajoz.

Núm. 14.600 en Lugo

Núm. 35.283 en Madrid

Núm. 6.097 en Madrid.

Núm. 9,897 en Madrid

Premios de 60.000 pesetas

Núm. 34.905, en Valencia.

Núm. 31,962 en Barcelona.

Núm. 17.599 en Madrid

Núm. 36,158 en Zaragoza

Núm. 33,104 en la Coruña

Núm. 37,964 en Madrid

Núm. 32,089 en Zaragoza

Núm. 24,012 en Málaga

Premios de 50.000 pesetas

Núm. 10.572, Zamora.

Núm. 39.447, en Barcelona.

Núm. 4.168, en Madrid.

Núm. 5.822 Puigcerdá.

Núm. 21.602 en Madrid.

Núm. 38,228 en Oviedo

Núm. 22,150 en Madrid

Núm. 10,082 en Barcelona

Núm. 120, en Madrid.

Ciudades afotunadas

Por el orden de cantidades totales, según la lista anterior, resultan favorecidas las siguientes poblaciones:

- Madrid con 7.330.000 pesetas
 - Coruña con 5.060.000
 - Zaragoza con 620.000
 - Barcelona con 240.000
 - Valencia con 160.000
 - Palma con 80.000
 - Linares con 80.000
 - Santander con 70.000
 - Badajoz con 70.000
 - Málaga con 60.000
 - Zamora con 50.000
 - Valladolid con 50.000
 - Oviedo con 50.000
 - Y Puigcerdá con 50.000
- En total premios mayores: 13 millones 970.000 pesetas.
Quedan á distribuir en reintegros, aproximaciones y premios de 50.000 pesetas 10.031.000.
Total de premios: 24.001.000.
Diferencia á favor del Estado: 15.999.000 pesetas.
Ingreso total por venta de billetes: 40.000.000.

Por manera que el Estado cobra un tanto por ciento aproximado de 40, y aun sobre los premios un tanto por ciento que le cubre con exceso el del premio y gastos de tiraje.

Las Islas Baleares que considerarán muchos como afortunados por haber correspondido á Palma uno de los cuatro novenos premios, esto es, 80.000 pesetas, ha perdido, sin embargo, en este juego más de 700.000 mil pesetas, aun suponiendo, lo cual es mucho suponer, que obtenga por reintegros y premios pequeños á mas de

las 80 mil pesetas citadas otras 133 mil, por haber jugado, como decíamos en nuestro número del domingo la friolera de 913 enteros ó sea un número igual de miles de pesetas. ¡Esta es la fortuna de la Lotería!

Salinera Española

En el sorteo verificado ayer ante el Notario D. Juan Palou y Coll, de las treinta y seis obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponder la amortización á las que llevan los números siguientes:

- 4-60-78-94-121-211-220-221-
- 419-420-450-509-599-633-648-
- 663-705-762-886-951-989-1000-
- 1102-1107-1110-1295-1382-1429-
- 1430-1441-1525-1674-1712-1749-
- 1754 y 1837.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro á la Administración de esta Sociedad, á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 16 de Diciembre de 1903.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente.—M. Guasp.

La Industrial
QUINT y BROSSA

Precioso surtido en *Vagilla* loza desde **28 pesetas vagilla**

Ricos juegos de cristalería, cubillería y plata Christoffl.

PRECIOS MÓDICOS

La Industrial
QUINT y BROSSA

Grandes provisiones

Para Noche-buena y Navidad

COLMADO PAJARITA-SAN NICOLÁS, 6

Fiambras, embutidos, conservas de carne, pescado y legumbres, foie gras, encurtidos, aceitunas, salsas y mostazas, vinos de mesa y para pastres, Jerez de las acreditadas marcas González-Byas, Misa y Pedro Domeg, cognacs, rhum y anisetas, los licores de la gran Chartreuse y veritable Benedictine, champagne odornin, Moët, Chacón y Gladiateur, los tres de fama universal, langostinos, copifias y ostras, vino especial para pescado, plátanos, bombones, boca de dama, mantecados, galletas y bizcochos marcas Olibet y La Victoria y otros muchos.

Gran especialidad de la casa en quesos de todas clases y mantecillas Danesa, dulce y salada de Asturias y de Mahón. Nuestro lema lo conocen todas las personas de fino paladar: Vender siempre artículos de buena marca únicamente y clases las más finas que se conocen y se fabrican.

Precios muy económicos, por aquello de que muchos pocos, hacen un mucho, mucha luz y mucha limpieza y esto ha de tenerse muy en cuenta tratándose de artículos de comer y beber, los artículos buenos son la salud del cuerpo humano.

Ninguna otra casa venderá más barato que el

Colmado Pajarita-San Nicolás, 6

NOTA.—Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe, y esto es la mejor garantía para ustedes. En noche buena permanecerá abierto el COLMADO PAJARITA hasta la una de la madrugada.

EL ÁGUILA
Lampistería y hojalatería

30 Brossa 30

Dicha casa acaba de recibir grandes existencias en cristalería loza y batería de cocina y un variado surtido en *vagillas* de loza porcelana.

Precios sumamente económicos

El Águila
30-Brossa-30

¡¡Para Navidades!!

Colmado La Colonial

5 - MIÑONAS - 5

CHAMPAGNE JULES MUMM

Sin rival.—Mejor que el Cliquot y Moët Chandon.

Vinos finos y licores
Torriones de todas clases
Encurtidos y conservas.

La Colonial—5—Miñonas

Grandes bodegas
DE

Juan Suau y Bennesar

Plaza Puerta de Santa Catalina

El público encontrará en estas bodegas toda clase de

VINOS FINOS Y LICORES

desde el más renombrado CHAMPAGNE y JEREZ hasta el exquisito ANIS PALOMA, fabricación de la casa.

Plaza Puerta de Santa Catalina

ELIXIR INCLUVINA GIOL

Mr. Charles Burckel
CALLISTA-PEDICARO

Calle de la Soledad 20, 2.—Palma
(CASA-OFICINAS DE CORREOS)

Extracción de callos, ojos de gallo, durezas, clavos, sabañones, y cura completamente los uñeros en cinco días AVISANDO PASA A DOMICILIO

Aprendiz y dependiente

Hace falta uno para una acreditada Droguería y Ferreteria de esta capital.
Para informes! *Agencia Serra Publicidad*—Luz 21, Palma.

Venta

Se vende una finca situada en el caserío de Son Sardina denominada *Son Azut* de nueve cuarteradas próximamente.
Informará: don Migrel Oliver, Paz, 35.

KIOSCO

Restaurant Miramar
TELÉFONO 25

Todos los días merienda para los niños á 0,20 cts. de pta.

Ostras y escupiza de Mahón.
Escabeches de pescado.
Servicio de Restaurant á la carta.

Único depositario de los afamados y económicos vinos de «Monja Tallada» y aísados marca «Paloma» de D. Juan Suau.

El Lente de Oro
25, Brossa, 25

Es la casa más económica y mejor surtida de Palma en

GAFAS Y LENTES
CRISTALES ROCA, FINEGLAS y demás clases.

Composturas al minuto

Gran colección de estampas y fotografías.

MPLDURHS para CUADROS
Gran economía.

El Lente de Oro

Folleto de LA TARDE (3)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail)

Los espadachines de la Ópera

(Propiedad Sres. Lezcano y C. de Barcelona.)

en Florencia, ni en mi vida he sido *Marchesina*; y en cuanto á vos, os veo por primera vez.

—Quizás tengáis razón,—murmuró el bandido.

Y repuso con tono respetuoso y lleno de cortesía:

—Mil perdonos, *signorina*.

Leona miró á Gontran con aire de triunfo, y el marqués respiró como si le hubiesen quitado un peso de encima.

—Ahora, amigo mío—continuó ella con frío acento,—entregad todo el oro que tengáis á ese hombre, y continuemos nuestro viaje.

—Poco á poco, *signorina*. Tomáis las cosas muy filosóficamente. Suponed que no me contento con algunos centenares de lises, y mucho menos tratándose de vuestro rescate; rescate que ha de ser de suma importancia, por tratarse de una mujer que se parece en extremo á la que fué mi primer amor; tanto es así, que os he confundido con ella.

Gontran estremecióse, y levantó su pistola á la altura de la frente del bandido.

—Señor—dijo Giuseppe,—aunque me matéis, os quedarán todavía treinta adversarios, los cuales, al igual que yo, encontrarán á la señora admirablemente hermosa.

El marqués palideció, y bajó el arma.

—Veamos,—exclamó.—Estoy á vuestra disposición; ¿qué cantidad exigis?

—Un caballero que viaja en berlina en compañía de una joven hermosa, forzosamente ha de ser rico. Vuestro nombre, ¿tenéis la bondad

de revelármelo?

—El marqués de Lacy.

—De origen veneciano, ¿no es eso?

—Justamente. ¿Me conocéis?

—Señor—respondió cortésmente Giuseppe.

—tengo un corresponsal de Paris. Cuando un hombre de alta categoría abandona Francia para venir á Italia, recibo inmediatamente un duplicado de su pasaporte y una carta conteniendo exactas indicaciones de su carácter de sus relaciones de familia y de la cuantía de su fortuna.

—Continuad,—añadió friamente el marqués.

—Poseáis cerca de treinta mil libras de renta hace un año; en estos momentos no os quedan más que veinte mil. Habéis derrochado locamente una suma de doscientos mil francos por satisfacer los caprichos de la señora.

Giuseppe saludó cortésmente á Leona.

—Por lo demás—añadió con una risa un tanto burlona,—confieso que la señora merece ese sacrificio y mucho más. En cuanto á mí, que no soy más que un pobre bandido, daría sin titubear cien mil escudos por poseer el corazón de una dama como ella.

Gontran hizo un gesto de impaciencia.

—Pero—concluyó el bandido,—teniendo en cuenta que soy un pobre diablo, voy á haceros una proposición. Cededme la *signora* ó firmadme un bono de cien mil escudos.

—¡Cien mil escudos!—exclamó el joven palidísimo.—¡Estáis loco!

—¿Por qué?

—Porque exigis toda mi fortuna.

—¡Bah! os quedarán cien mil francos. Es poco, pero basta cuando se ama. Os queda lo suficiente para comprar una cabana á veinte leguas de Paris, donde podéis instalaros con la señora.

Acordáos de aquello de:

Poseer una choza y el amor de una mujer... El marqués á duras penas contenía la cóle-

ra que le dominaba. Sin embargo, contemplaba al bandido impasible y tranquilo. Leona parecía estar petrificada por las palabras de Giuseppe. ¿Qué hacer? Intenciones tuvo de matar á la joven y de defenderse después desesperadamente; sentía gran vergüenza dejarse despojar de aquella manera. ¡Pero era tan hermosa Leona!

—Señor marqués—dijo Giuseppe interrumpiendo las reflexiones del joven, y queriendo sin duda dar fin á aquella escena,—si queréis prestar atención á un consejo que os voy á dar os lo agradeceré; el consejo es, que me cedáis la señora; vos ya encontraréis otro ídolo á quien adorar en Paris, y yo, seré el bandido más feliz del mundo, porque la señora se asemeja á la *Marchestina*, de igual modo que una gota de agua á otra. Este capricho me costará cien mil escudos; pero, qué importa, será dichoso.

—¡Callaos, miserable!—exclamó Gontran en el paroxismo del furor,—robadme, pero no insultéis á la mujer que amo; tendréis los cien mil escudos.

—¡Está bien!—murmuró el bandido,—si fuese mujer y viese que un hombre hacia por mí semejante sacrificio, creo que, aun que fuese tan feo como el diablo le amaría.

Giuseppe dirigió una mirada á hurtadillas á Leona cuyo rostro permanecía impasible. Gontran de Lacy había adoptado una resolución suprema. Se arruinaba, pero salvaba á Leona. ¿Acaso aquella mujer no constituía su felicidad suprema? El bandido presentó ante sus ojos una cartera y le dijo:

—He aquí, caballero, un giro sobre la casa Massei y C.º banqueros de Nápoles, á la orden de la casa Rothschild de Paris. La cifra de la suma y el nombre del librador tallan. Servíos llenar esos requisitos.

Gontran firmó, después de haber escrito legiblemente *cien mil escudos*.

—Ahora, excelencia—añadió el bandido,—no tengo otra cosa que deciros mas, que podéis continuar vuestro camino y que os deseo

un viaje feliz.

Giuseppe ofreció galantemente la mano á Leona, que tomó asiento en la berlina. La joven inclinóse ligeramente, y murmuró al oído del bandido:

—Estad en Paris.... dentro de ocho días.

—No faltaré—respondió en voz baja Giuseppe.

Gontran estaba tan perturbado que nada oyó ni vió. A su vez tomó asiento al lado de Leona.

El coche partió á escape dejando en medio de la carretera el caballo muerto.

—Leona—dijo entonces el marqués con solemne acento,—cuánto os amo....

—¡Oh! no lo dudo; soy noble y bueno.

—Juradme que ese hombre ha mentido, que jamás le habéis visto....

—¡Os lo juro!—respondió ella con calma.

Esta mujer mentía miserablemente.

II

Un mes había transcurrido; M. de Lacy y Leona habian vuelto á Paris. El marqués había realizado su fortuna; los cien mil escudos del bandido habian sido pagados, lo cual fué causa de que la fortuna de Gontran sufriera un gran quebranto.

M. de Lacy tenía un tío soltero, muy avanzado de edad, el caballero de Lacy, rico y con sesenta mil libras de renta en tierras de Poitou y en Boccage. Gontran era su único heredero; el caballero estaba próximo á cumplir setenta y ocho años. El marqués, una vez hubo llegado á Paris, hizo se el siguiente razonamiento: «Mi tío es viejo, padece gota y dolores de reuma; puede, todo lo más, vivir cuatro ó cinco años; yo poseía veinte mil libras de renta y ahora no las tengo, pero con mi futura herencia las volveré á tener. En lugar de derrochar mis rentas, procuraré amontonar un gran capital. Todo mi interés estriba en que Leona sea dichosa.»

Comisión Provincial

Sesión del día 22 Diciembre de 1903
Presidida por el Sr. Barceló y con asistencia de los señores Llobera, Vicens, Sans y Aguiló se reunió esta Comisión la que después de aprobar el acta de la sesión anterior, se acordó informar al Sr. Gobernador los expedientes de arbitrios extraordinarios promovidos por los Ayuntamientos de Deyá, Montuiri y Santa Margarita, para cubrir el déficit de los presupuestos municipales ordinarios para el próximo año 1904.

Se dió cuenta del acta de la subasta celebrada el día 14 del actual, para el suministro de arroz que se necesite en el Hospital, en la Casa de Misericordia y en la inclusa de esta ciudad, acordando adjudicar definitivamente dicha subasta a favor de don Jaime Mulet.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don José Palmer y Roca, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad por el que se le impuso la multa de 500 pesetas, como contratista de la tala de árboles de la Rambla por demora de 20 días en la terminación de su contrato; se acordó informar al Sr. Gobernador que procede revocar el acuerdo apelado.

Se dió cuenta de las instancias presentadas por don Miguel Nebot, don Antonio Alomar, D. Santiago Villalonga, D. Miguel R. y Sorá, D. Domingo Escafi, D. Antonio Frontera y D. Rafael Ribas, solicitando la plaza de médico civil de la Comisión mixta de reclutamiento, se procedió a la lectura de la R. O. de 20 octubre de 1899, que dispone, que al verificar las Comisiones mixtas estos nombramientos se tengan presente los servicios prestados por aquellos que acrediten haber sido médicos provisionales de Sanidad militar, estimándolos como de preferencia en los casos de igualdad de circunstancias con otros concurrentes.

Y estando conformes todos los vocales de la Comisión, en que la relación de la citada R. O. es tan clara que no puede dar lugar á dudas de ninguna clase, se acordó por unanimidad aplicarla como hasta ahora lo ha venido haciendo.

Seguidamente se procedió a la votación y practicado el escrutinio, resultó que obtuvieron votos: D. Rafael Ribas 5, y D. Domingo Escafi 2; quedando en su consecuencia nombrado el señor Ribas.

Se procedió después al nombramiento de suplente de la referida Comisión mixta, resultando elegido por unanimidad el médico don Antonio Frontera y Bauzá.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Otro proponiendo se acceda á lo solicitado por varios propietarios de casas en la calle de Fiol respecto á la construcción de una alcantarilla.

Dictamen de la Comisión de Ferias y Fiestas, sobre el balance general de los festejos celebrados en el mes de agosto del corriente año.

Otro de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, proponiendo una gratificación al administrador de la Cárcel de esta ciudad.

Otro proponiendo la aprobación definitiva de la subasta de pan y rancho. Otro de la Comisión de cementerios para la aprobación definitiva de una escalinata.

Otro para la liquidación definitiva de varias obras en el ensanche del cementerio.

Traspaso de sepulturas.

Altas en el padrón de vecinos.

Dictamen de la Comisión de Hacienda, presuntando para su aprobación, la relación de los puestos fijos en la Plaza Mayor.

Otro sobre mobiliario y obras en los juzgados.

Otro proponiendo se devuelva á don Pedro Borrás, la fianza como contratista del Matadero que termina el 31 del actual.

Otro al propio objeto á D. Bartolomé Pizá contratista del arbitrio de la plaza de San Antonio.

Dictamen de la Comisión de Alumbrado proponiendo la aprobación definitiva de la subasta para el alumbrado de petróleo.

Otro proponiendo la adquisición de varios faroles y columnas para el alumbrado de petróleo.

Oficio de la Presidenta de la Casa Cuna, manifestando no tener terminado el Reglamento especial de dicha institución.

Oficio del Sr. Alcalde y Arquitecto municipal sobre los planos presentados por D. José Cortés respecto al Matadero.

La subasta verificada ayer, para el suministro de piedra de todas clases para la preparación de empedrados de esta ciudad y sus arrabales, fué adjudicada á D. Lorenzo Garau Sastre por la cantidad de 9.900 pesetas.

El tipo señalado era de 10.000 pesetas.

—La Junta municipal de esta Ciudad, se reunirá en la Sala Capitular del Ayuntamiento el lunes día 28 del actual á la hora once para discutir y aprobar la cuenta general de las fiestas y ferias de 1903 y modificación del presupuesto para legalizar un pago, y no reuniéndose la mitad más uno de sus vocales la reunión se efectuará en segunda convocatoria, cualquiera sea el número de comparecientes, el miércoles día 30 en el mismo local y hora, para los objetos indicados.

El local-escuela de la calle de S. Pedro

El intento de reconstitución del edificio destinado á escuela pública en la calle de San Pedro, es en nuestra opinión, un proyecto descabellado. Ya en otra ocasión tuvimos la honra de exponer en estas columnas. Eso de aprovechar un mal solar, sin tener en cuenta su situación para después construir un edificio que no pueda reunir ninguna de las condiciones que exige una escuela, es gastar el dinero en balde.

El Ayuntamiento, el arquitecto, ó quien sea que haya propuesto ó aconsejado el proyecto, demuestra que no conoce ó por lo menos tiene olvidadas las necesidades de la enseñanza, harto desatendida aquí, para añadirle el desvío de restarle materialmente una escuela. Hasta hace poco tiempo la escuela de la calle de S. Pedro, siempre en estado ruinoso, ha sido una constante amenaza para los niños que han concurrido á ella; pero había fundamento para esperar que una vez desahuciado completamente el edificio, el Ayuntamiento, comprendería que una escuela no debe estar en puesto excéntrico, ni al lado de cuarteles ni de otras cosas más ó menos molestas, y por consiguiente se persiste en el error y parece que la realidad no entra por nada en los cálculos de nuestros administradores.

La escuela de la calle de San Pedro no puede continuar en el punto que está.

Crónica Religiosa

SANTORAL
Día 25 Diciembre
La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, B. P. en San Agustín.
Inicio de Cuarenta Horas
Empiezan en las tres iglesias siguientes, dedicadas al Nacimiento del Niño Jesús: En las Teresas! A las ocho de la mañana.

na. Exposición; á las once meditación durante la celebración de dos misas, y al anocheecer, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

En el Santo Hospital: á las diez y media de la mañana, Exposición; en seguida Tercia y misa mayor; por la tarde, á las cinco y media. Vísperas y completas, meditación, estación, un villancico y reserva de S. D. M.

En San Francisco: A las cuatro y media de la tarde, Exposición; en seguida los actos de coro, oración y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, en la misa mayor hará el sermón de la festividad del día D. Bernardo Matas.

En San Felipe Neri, al anocheecer el ejercicio de la Infancia de Jesús, con exposición y meditación, cantándose en los intermedios villancicos á grande orquesta y coros.

Crónica marítima

LOCALES

Esta mañana entró procedente de Barcelona, el vapor *Lulio*, con la correspondencia, pasaje y carga.

A las seis cincuenta de ayer tarde salió del puerto de Barcelona, y fuera de puntas tuvieron ventolina al S. E., cielo todo cerrado, horizontes muy cargados y continuos chubascos y mar llana.

Se pasó la noche sin novedad, con chubascos, á la una de la madrugada viento S., á las cinco halláronse frente á la Dragónera y á las siete y media amarraba en este puerto.

—Casi á la misma hora entraba también en nuestro puerto el vapor correo *Cataluña*, procedente de Ibiza.

Durante su travesía ha encontrado mar llana, cielo cerrado, con lluvia.

Dicho vapor saldrá esta tarde á las seis y media para Barcelona.

—Mañana debellará del puerto de Barcelona el vapor correo *Beller*.

Estado del tiempo

Por esta Comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas:

Andraitx 23-10

Cielo con celages claros, mar bonanza, viento ninguno, horizonte calmoso.

Mahón 23-9-30

Barómetro 757'01 viento N. flojito, mar llana, horizontes nubosos, cielo cubierto.

Sóller 23-9

Viento flojo del S., mar llana, cielo despejado,

Alcudia 23-9

Viento S. O. flojo mar tendida del N. E. cielo claro.

Ibiza 23-10

Barómetro 764'12, viento calma, mar llana horizonte despejado.

Judiciales

En la Audiencia

Ayer por la mañana se vieron ante la Sala segunda de esta Excm. Audiencia dos causas, una por hurto y otra por disparo y lesiones.

En la primera el Fiscal señor Planas solicitó que se impusiera al procesado Mariano Serra, autor del hurto de una cacerola de cobre, la pena de 2 meses y 1 día de arresto, pago de costas y accesorias, solicitando su libre absolución el letrado defensor señor Rosselló y Cazador.

En la segunda, contra Cristóbal Mir Serra, acusado del delito de disparo de arma de fuego y lesiones al oficial sache del Ayuntamiento de La Puebla, á pesar de que el procesado negó su participación en el delito que se le imputa, el Fiscal solicitó de la Sala que se le impusiera la pena de 2 meses y 1 día de arresto mayor, pago de costas é indemnización de 24 pesetas al lesionado, y el letrado don Juan Sampol encargado de la defensa pidió su absolución.

Ambos juicios quedaron conclusos para sentencia.

Visita general de Cárceles

Esta mañana una comisión de Magistrados de esta Excm. Audiencia ha girado la visita general de Cárceles á la Prisión Correccional de Baleares. Mañana se les servirá á los presos un rancho extraordinario.

Siguiendo la costumbre establecida se les permitirá el que puedan comer con sus familias.

Rioja legítimo de la casa
Cipriano Roig de Ibaro
A 75 céntimos litro

Colmado La Colonial Miñonas - 5 -

Gaceta del día

En el Teatro

Con motivo de celebrarse esta noche la misa del Gallo, la función del Teatro Principal empezará á las siete y media.

Citación

Por el Juez municipal del distrito de la Lonja se cita á los herederos ó sucesores de Jaime Mesquida Pou, para que el día 29 del actual se presenten en dicho Juzgado al objeto de enterarles de un asunto que les interesa.

Requisitoria

El Juez militar nombrado al efecto cita, llama y emplaza á los reclutas Andrés Pou Mir y Antonio Florit Font, para que dentro el plazo de 30 días se presenten en dicho juzgado á responder de los que les resultan por la falta de incorporación á cuerpo.

Reyerta

Ayer se promovió, en las inmediaciones de la puerta de San Antonio, una reyerta entre dos sujetos, los cuales después de haberse insultado mutuamente llegaron á las manos, resultando uno de ellos con varias contusiones.

Un agente de la autoridad que intervino en la contienda, condujo al agresor al depósito municipal de Capuchinos.

Oposiciones

Nuestros paisanos D. Gabriel Llabrés y D. Jaime Pomar, figuran entre los aspirantes que han de tomar parte en las oposiciones á la Cátedra de Historia Universal (Edad Antigua y Media) de la facultad de Zaragoza.

El tiempo... y Dalma intransitable

Desde ayer tarde volvemos á estar metidos en aguas, lloviendo pausadamente y casi sin intermitencias.

Como siempre que esto ocurre Palma se ha hecho imposible para el tránsito. Las calles están llenas de baches y el barro es señor de muchas de ellas.

En seis días que hacía disfrutábamos de buen tiempo, gracias á los buenos servicios municipales — porque tales son también los arrendados — aún no podíamos andar, sin peligro de descrismarnos, por el resbaladizo y fangoso suelo, porque aquí la población más limpia del universo mundo, según los que rodean al Alcalde, que en sesión pública hizo esta sorprendente declaración, cuando no andamos entre nubes de polvo vamos metidos con fango hasta los tobillos.

Todo sea por la buena voluntad de don Antonio Planas, emperrado en la pulcritud de la ciudad!

Nuestro elogio

Poco amigos somos de elogiar á los funcionarios públicos que cumplen con su deber más en casos excepcionales como el de que hoy nos ocupamos no hay más remedio que hacerlo.

Todos los años cuando se aproximan las Pascuas de Navidad suelen registrarse á diario multitud de ratérias y hechos de mala índole debidos en primer lugar á la excesiva afluencia de campesinos, especialmente los que acuden á la feria de volatería denominada de Santo Tomás, que anualmente se celebra en las inmediaciones de la Puerta de San Antonio y en segundo á la escasa vigilancia que se ejerce.

Estos días gracias á las acertadísimas disposiciones dictadas por el jefe de vigilancia don Emilio Aparici, secundadas por los agentes Comas, Pascual y otros cuyos nombres sentimos no recordar, que con notoria actividad no han perdido de vista á los tipos sospechosos, hase logrado no se haya registrado ni la ratería más mínima ni que los llamados *goleteros* hayan desplazado á ningún incauto.

Al dar nuestro más sincero elogio al señor Aparici le rogamos que no se duerma sobre los laureles, y continúe la campaña emprendida con la cual se captará el aprecio y consideración de las personas honradas de Palma.

Viajero

En el vapor *Lulio* ha llegado procedente de Barcelona y con el objeto de pasar las Pascuas al lado de su familia nuestro distinguido amigo D. José Pons hermano del conocido fabricante en hilados y torcidos de algadón en esta capital D. Tomás Pons.

Deseamos al señor Pons y familia unas felices Pascuas de Navidad.

Multa

Ayer fué multada por esta Alcaldía una mujer, por infracción á las ordenanzas municipales.

Extracto de acuerdos

El alcalde de Lluçmayor ha remitido al Gobierno civil de la provincia el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el próximo mes de noviembre.

Del Juzgado

El Juez de instrucción de este partido encarga la busca y captura de Antonio Vallcaneras Crespi; procesado en causa sobre lesiones.

Distinción

Un nuestro compañero de redacción D. Tomás Flórez y Vicente, vocal que ha sido en representación de LA TARDE de la Comisión de Ferias y Fiestas celebradas en Agosto del año actual, le haisido concedido el Diploma de Honor con que el Excmo. Ayuntamiento de Palma distingue á los que qrestaron su cooperación para el feliz resultado de dichos festejos.

Deligro de muerte

Ayer tarde se desprendió el hilo conductor de la electricidad al proidio *Sonvida*, de D. Fernando Truyols, entre el tercero y cuarto poste sosten saliendo por el puente de San Magin, cayendo el cable dentro el torrente.

Durante toda la noche, en contacto con la tierra, se han desprendido numerosos chispas.

Esta mañana, á las once, seguía aun en el suelo dicho cable entre la alborada chiquillería que imprudentemente pero sin atreverse á tocar el hilo de la muerte saltaba á su alrededor.

Los comentarios á que se prestaba ello entre los vecinos son muy sabrosos para la Compañía, las autoridades y los pequeños propietarios que así han consentido que, sin red protectora, se cierna sobre sus cabezas la muerte por la electricidad.

Un premio en Dalma

Según las noticias telegráficas recibidas en esta ciudad ha salido premiado con Ochenta mil pesetas el número 38.427 despachado en la Administración de Loterías de la calle de San Miguel.

Dicho número se halla en poder del dueño de la carnicería de la calle de la Harina, conocido por *Cotó*, y se halla distribuido entre numerosas personas en participaciones de á dos reales.

Más del premio caído en Dalma

Del billete despachado en la Administración de loterías de la calle de San Miguel, medio fué despachado al carnicero de la calle de la Harina.

El otro medio fué vendido en decimos separados, de los cuales dos se hallan en poder de un vecino del Mollet, uno lo tiene un individuo del Seor de la Real y el otro se dice que lo posee el Maestro de la Escuela de los Hostalets.

El doctor Ramonell

Esta mañana en el vapor correo, ha llegado á esta ciudad, nuestro paisano el médico oculista, con despacho y clínica en Barcelona, don Juan Ramonell, acompañado de su esposa; con objeto de pasar estas fiestas en esta Isla.

Se aloja en la Fonda del Vapor, donde podrán sus clientes consultarle.

Las misas del Gallo

Esta noche, como Noche Buena, se celebrarán en nuestras iglesias parroquiales las clásicas misas, conocidas vulgarmente por las misas del Gallo, á las que suele asistir numerosa concurrencia de fieles.

Felicitaciones al Obispo de Sión

Del *Diario de Ibiza*:
«Sabemos que, con motivo de la alta distinción de que ha sido objeto el Sr. Obispo de Sión, concediéndosele la cruz de Carlos III, la Cámara de Comercio de Ibiza dirigió telegrama de felicitación, muy cordial y expresivo, á nuestro ilustre paisano.

Mesotan: preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva).

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

Sabañones (sedes) desaparece inmediatamente el maestar que producen.
Informarán; Misión 13, entresuelo.

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Computuras de todas clases.—San Nicolás 8, Palma.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoídes pectorales Rosselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

JOYERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía. Colón. 49 y 44.

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, secu radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta.

PRESENCIA CACAO LIPTON. Superior á todos los chocolates conocidos. Pídate en los principales colmados.

Teatrales

Principal
«Rigoletto» fué la obra anoche puesta anoche en escena. A pesar de que hubo algunos coactos de aplauso, por los alarbarderos repartidos en las alturas, fueron estos acallados por los síesos del público.

Implica abuso lo que está haciendo el maestro Baratta y no son para estampar los conceptos del abono, que se anunció y repartieron prospectos para esta noche con el sugestivo programa de dos actos de «Rigoletto» y «Cavallería Rusticana.»

Algo ocurrirá entre el maestro Baratta y los abonados cuando se modificó este cartel, substituyendo «Rigoletto» por «La Bohème».

Verdaderamente tienen razón que les sobra los asiudos concurrentes al Principal. ¡La lástima es que los artistas paguen las culpas de su maestro!

Lírico-Circo Ecuestre

Como todas noches la gradería del público se llena, en su mayoría de gente del campo que estos días invade Palma por las ferias de Santo Tomás.

Los ejercicios de los apreciables artistas, a pesar de ser siempre los mismos, se aplauden constantemente.

Telegramas

El sorteo y los afortunados

Los alrededores de la Casa Moneda.—Venta de puestos.—Primer número.

Madrid 23-20'50

Según ya es costumbre desde ayer por la tarde principiase por los golfos a formar la cola para entrar en la sala de la Casa de la Moneda y presenciar las operaciones del sorteo.

La Plaza de Colón ofrecía un aspecto nocturno de mas animación. Los desocupados iban a contemplar como, a pesar de lo desahucio del tiempo, se organizaban los pobrecitos golfos para realizar el negocio de la venta de puestos.

Este año puede decirse que no ha reinado la animación de los anteriores para presenciar el sorteo.

Los puestos primeros se cotizaban entre tres y diez pesetas, vendiéndose el mas elevado a 10'15 pesetas.

A las ocho comenzaron las operaciones preliminares de recuento y envase de bolas y a las nueve dió principio el sorteo.

El primer premio que salió fué de 5.000 pesetas y el número agraciado el 23.582.

Un incidente y una equivocación

Madrid 23-20'55

Al salir el número 33.478, que resultó con un premio pequeño, un hombre de blusa que estaba en la sala del sorteo salió de ella escapado atropellando a todo el mundo y estableciendo el desorden y la algarabía.

Dirijiose corriendo a una pastelería de la calle de Jacometrezo, poseedora del número, afirmando ser el gordo y revolucionando la calle.

Luego se demostró la equivocación y vinieron las decepciones. Terminó sin mas incidentes el sorteo a la una de la tarde.

Los loteros

Madrid 23-23'5

El 15.511 que ha obtenido el segundo premio, ha sido despachado en la Administración de la Calle de Hortaleza, frente a la de Infantas.

El 35.817, que obtuvo el tercero, en la Puerta del Sol, junto a Carmen.

Y el cuarto premio en la administración de la esquina del Palacio de la Equitativa (Sevilla y Alcalá).

A caza de los premiados

Madrid 23-23'15

Inmediatamente una nube de reporteros de todos los periódicos se ha extendido por Madrid en busca de los felices mortales que han resultado ser los poseedores de los números agraciados.

Del segundo premio se sabe que hay algunos décimos distribuidos en las Salesas y Casa de Canónigos, entre los empleados de escribanías y relatorias. La mayoría de los partícipes son curiales.

Un décimo del billete premiado con 90.000 pesetas ha caído entre los tipógrafos y empleados en la Imprenta de la Gaceta de Madrid.

El gordo

Madrid 23-23'20

Se conoce ya la suerte del premio gordo.

Desde Coruña telegrafian que el día 20 de Noviembre un tripulante de un vapor de la Transatlántica lo adquirió para llevarse a Cuba, según se dice por encargo de un antiguo Abogado.

Otros premios

Madrid 23-23'30

Del segundo premio dicen que hay tres décimos divididos entre unos 120 participantes.

También ha correspondido un décimo a un caballero que llevaba abonado el número hace unos 18 años y que ya veniale costando la afición unos 4.000 duros.

El quinto

Madrid 23-23'50

Dicen de Zaragoza que el quinto premio, el 34.094, está en su mayoría colocado entre los pueblos de la provincia.

Un décimo lo posee la madre política del lotero que le despachó.

Otro décimo ha sido despachado por una carnicería y está distribuido en pequeñas participaciones en su mayoría entre criadas de servicio.

De provincias

Madrid 24-0'30

De Valencia comunican que el 12.456, al que corresponden 100 mil pesetas, está distribuido entre una brigada de albañiles, excepto un infeliz compañero, ocupados en la construcción de una casa en la calle de las Barcas.

De Zamora telegrafian que las 50.000 pesetas del número 10 mil 572, han tocado a los empleados del Ayuntamiento.

En Badajoz el número 19.133, que está premiado con 14.000 duros, está colocado entre los pueblos comarcanos. Un décimo está en poder de un Senador del Reino.

Villaverde en Madrid.—Cabildeos.—Explosión.

Madrid 24-1'20

Ha llegado en el Sud-exprés el señor Villaverde, que viene de París. En la estación solo le esperaban el señor Gonzalez Besada y la familia.

—En el Congreso entre los señores Rolland y otros ha habido esta tarde muchos cabildeos.

—De Santandé dicen que en la Cervecería Austriaca estalló un tonel causando dos muertos y resultando dos heridos.

El «Napolitain» sin gobierno

Madrid 24-2'10

Desde Las Palmas de la Gran Canaria telegrafian esta noche que ha fondeado en aquel puerto un vapor inglés dando cuenta a la Comandancia de Marina del siguiente hecho:

El miércoles de la pasada semana y en aguas de la Isla de Madera se encontró al trasatlántico de su nacionalidad, *Napolitain*, sin hélice, que procedía de Buenos Aires conduciendo un millar de inmigrantes para el puerto de Génova.

Pidió el capitán del *Napolitain*, que reclamaba auxilios, remolque para Gibraltar, ofreciéndoselo él para las Islas Canarias.

No fué aceptado el ofrecimiento y se alejó mientras el *Napolitain* envelaba.

Otras noticias

Destinos de baleares.—Consejo
Madrid 24-0'20

El general March ha sido destinado a la Junta Consultiva de Guerra.

—El teniente coronel de la benemérita, señor Bauzá, ha sido destinado también a la Comandancia de Murcia.

—El Consejo de Ministros ha carecido de interes. En él se ha hecho distribución de fondos y se han acordado algunos indultos.

Las Cámaras

Congreso: escaso interes.—Senado: Necrología de Navarro Rodrigo; Jura; Agricultura
Madrid 24-0'50

» 0'55

» 1'

En el Congreso la sesión ha sido muy poco animada. La mayoría de diputados están en provincias.

Se hacen ruegos y preguntas.

Una de ellas ha sido hecha por el señor Bordat (!) interesándose por nuestras negociaciones con las potencias. De ellas defiende nuestro porvenir en Marruecos, y en este Imperio peligran hoy nuestros intereses.

El señor Rodriguez Sampedro le contesta procurando tranquilizar al diputado. El Gobierno se preocupa de estas cuestiones y procurara la defensa de nuestros intereses tradicionales en el vecino continente, derechos que todas las Naciones nos reconocen.

—Se aprueban algunos dictámenes.

—Las minorías hanse reunido, levantada la sesión, para estudiar la reforma del Reglamento.

—En el Senado el señor Azcárraga da cuenta del fallecimiento del senador señor D. Carlos Navarro Rodrigo y le dedica sentidas frases, pidiendo conste en acta el duelo de la Cámara.

El señor Maura se asocia en nombre del Gobierno.

—Se discute el presupuesto de Agricultura.

El señor Conde de San Bernardo pronuncia un elocuente discurso, en el que se demuestra su competencia en estas materias. Es muy aplaudido.

Jura el cargo de Senador vitalicio el señor Aguilera.

Durante esta noche se continúa discutiendo enmiendas. La sesión se hace pesada y resuelta inacabable.

A las Señoras

Altamente agradecido al continuo favor que el distinguido bello sexo mallorquin viene prodigando a mis establecimientos, he decidido como justa recompensa, adquirir un precioso surtido de mantelería propia para Navidades, que detallaré gustoso al mismo precio de factura.

Esta ocasión me proporciono el honor de saludar una vez más a mi distinguida clientela.—Ignacio Figuerola.

Almacenes San José—Brondo 7 y 9—Sucursal: Siete Esquinas.

Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras inservibles. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS
Calle Colón; entrada, Luz 31, eni.º

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA

Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y masticación.



Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Precios económicos.

Paseo del Borne

Entrada: ELAIRES, 102.

Boca, Garganta y Voz

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS
Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol

La ilustrada clase médica a diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable a los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravilla sus éxitos.

Lombrices (Cuchs) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA y LLITERAS a base de *herba cuquera d'Artá*. Debe administrarse a todos los niños débiles y enfermos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Callicida Sureda Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro a cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

Vino iodo-tánico-fosfatado Aperitivo, tónico y reconstituyente, succedáneo del *Acéite de hígado de bacalao*.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa 9, Palma Y DEMAS FARMACIAS

Sociedad Anglo-Española DE MOTORES, GASOGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(Antes Jelius G. Neville)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 pesetas.—Domicilio: Madrid.—Mahón—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Groseley y Brothers» de Manchester, Motores a gas Legítimos motores Groseley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grossley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson» —Calderas y máquinas de vapor

«Davey Paxman y Camp.»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante.—Bernardo Estela
Palma de Mallorca

Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES
Servicio SEMANAL y directo
ENTRE

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-Itulio-Bellver-Balear

Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.
Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a mediodía.
Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 6 de Enero el magnífico vapor

Juan Forqas

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos.
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.
NOTA.—Se replica a los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

LA REGIONAL BALEAR
Agencia de Transportes y Consignaciones
de Juan Vidal

Cestos 5, Palma de Mallorca.

En dicha casa se sirve con actividad y economía.—Corresponsal en Barcelona:

Señores Hernández hermanos
Calle de Santa Mónica, 2 bis—Barcelona

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO A PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5
Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente laplaza del Mercado.—PALMA.

Champagne Codorniu

PARA NAVIDADES

¡PIDASE EN TODAS PARTES!

Representante y Depósito en Palma:

MIGUEL BESTARD - Plaza Cuartera 2 y 4

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 pesetas Frasco 6.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6